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der Druck für die Lösung dieses wie so manches andern für unser Land
hochwichtigen Problems muss nun einmal von privater Seite kiommen und,
könnten sich die interessierten Firmen über ihre Vorschläge einigen, so

wäre ein grosser Schritt getan. Dem berechtigten Wunsche, dass

behördlicherseits von der Privatinitiative, wenigstens in bezug auf finanzielle Opfer,
nicht zu viel erwartet und nicht zu viel verlangt werde, wolle man dieselbe
nicht erdrücken, ist in der Versammlung ebenfalls Ausdruck verliehen worden.

Wenn diese dazu beitrug, nach oben und nach unten für das Problem des

Das Hadwigschulhaus in St. Gallen.
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Abb. 15. Vorderes Becken des Hofbrunnens.

elektrischen Bahnbetriebes das Interesse wach zu halten und einige der noch
im Wege liegenden Hindernisse zu zeigen, so war ihr Zweck erreicht.»

Die Studienkommission für die Einführung des elektrischen Bahnbetriebes

steht dem Abschlüsse ihrer Arbeiten nahe und wir hoffen zuversichtlich,

dass das von ihr gesammelte umfangreiche Material die Lösung der

Syslemfrage erleichtern und das Problem der Verwirklichung näher rücken
werde. Ueber die Tätigkeit dieser unserer Initiative entstammenden
Kommission und dem derzeitigen Stand ihrer Arbeiten werden unsere Vertreter
in derselben Gelegenheit nehmen, der Generalversammlung zu berichte3W%;

In bezug auf die, für die Entwicklung der Elektrotechnik in unserem
Lande ebenfalls sehr wichtigen Frage der Regelung des Wasserrechtes, hat

unser Verein eine zuwartende Stellung eingenommen und hat die, für diese
Materie bestellte Kommission keine weitern Schritte getan. Dass das Wasser-

recht einer Regelung bedarf und dass eine Vereinheitlichung desselben für
die ganze Schweiz sehr zu begrüssen wäre, ist unzweifelhaft. Die damit

von verschiedenen Seiten gewünschte Verknüpfung mit Verstaatlichungstendenzen

ist keine technische, sondern eine politische Frage, bei weh her
unser Verein als technische Körperschaft kaum in der Lage sein wird, eine

bestimmte Stellung einzunehmen. Derselbe muss sich vielmehr darauf
beschränken, alles zu begünstigen, was der Entwicklung der elektrotechnischen
Industrie und der Verbreitung der Elektrizität förderlich ist und müsstej
diesem Prinzip getreu, wohl auch gewissen extremen Richtungen, welche

jede Privatinitiative lahmleget) möchten, entschieden entgegentreten; denn fast
ausschliesslich der Privatinitiative ist der jetzige hohe Stand der Elektrotechnik,

um welche die Schweiz vom Auslande beneidet wird, zu verdanken.

Der Bericht erwähnt auch die vom S. E. V.
herausgegebenen Kartenwerke1) und ersucht die Mitglieder um
Erleichterung des Absatzes, da die Herausgabe ein für die
finanziellen Mittel des Vereines verhältnismässig grosses
Risiko involviere. (Forts, folgt.)

Societe suisse des ingenieurs et architectes.

Proces-verbal de la XLIIme assemblee generale
ä l'Aula de l'UniveSte de Geneve, le 22 septembre 1907.

La seance a lieu, selon la coutume, sous la presidence
de M. E. Imer-Schneider, president de la section locale, et
est declaree ouverte par ce dernier ä 10 heures 20.

M. E. Imer-Schneider souhaite une sincere bienvenue
ä tous les assistants; il est heureux de constater leur grand
nombre, malgre la position excentrique de Geneve et les
nombreuses occupations des ingenieurs et des architectes.
La section de Geneve a fait tout son possible pour la reus-

i) Bd. IL, S. 286.

site de la fete, mais le temps disponible est trop court
pour voir tout ce que Geneve offre d'interessant. Le
comite a cru bien faire en demandant ä M. Camoletti une
Conference sur le nouveau Musee d'art et d'histoire en
construction, Conference qui sera faite ä la fin de la seance.
Ce musee est interessant pour tout le monde non seulement
comme beau morceau d'architecture mais aussi et surtout
comme Solution elegante du difficile probleme du groupement
dans un mSrne bätiment de collections extremement variees.

M. Imer-Schneider remercie les invites presents d'avoir
bien voulu assister ä la seance: ce sont, entre autres, MM.
Pricam et Boveyron, conseillers administratifs de la ville,
Ed. Locher, fils, representant de l'Association des anciens
eleves de l'Ecole polytechnique de Zürich; A. Jegher et
R. Meier, representants de l'Union des construeteurs mecani-
ciens suisses ; de Montmollin, representant de l'Association
suisse des electriciens; Garns, representant de l'„Oesterreichi-
scher Architekten- und Ingenieurverein " ; MM. Charbonnet,
conseiller d'Etat, et Gaudard se sont fait excuser.

M. le president fait ensuite plusieurs Communications
au sujet de 1'Organisation de la fete: Dejeuner ä l'Arquebuse

sans aucun discours, libre parcours sur les lignes
de la C. G. T. E., inscriptions pour les excursions du lundi,
libre entree ä l'Exposition municipale des Beaux-Arts, aussi
peu de discours que possible au banquet du soir.

Le proces-verbal de la derniere assemblee ayant paru
dans les deux organes de la Societe n'est pas lu et est
adopte sans Opposition ou discussion et sans votation.

La parole est ensuite donnee ä M. G. Naville,
president du Comite central, qui presente le rapport de ce
dernier. Le dit rapport ayant ete publie dans les organes
de la societe et distribue dans la salle, M. Naville se borne
ä commenter quelques points particuliers de celui-ci et
rappelle les Services rendus par MM. Geiser, Weissenbach
et Schmid-Kerez, membres de l'ancien Comite central et la
grande perte que la Societe a faite en les personnes de
MM. Ritter, ancien membre du Comite central et professeur
de statique graphique au Polytechnicum, Sulzer-Steiner, le
grand industriel de Winterthour, Weyermann, ingenieur en
chef aux C. F. F., Auer, architecte du Palais federal, Fritz
Locher, architecte, et Waldner, directeur de la Schweiz.
Bauzeitung.

Dans son com-
mentaire du rapport
du Comite central
M. Naville donne
quelques developpe-
ments sur les divers
objets traites et ter-
mine son expose en
attirant l'attention
de l'assemblee sur
la somme de travail
importante qui in-
combe au comite.
II exprime l'espoir
que ce dernier reus-
sira ä justifier la
confiance que la
societe a bien voulu
remettre en lui.

M. Imer-Schneider
remercie M. le president

du Comite central et demande si les assistants ont
des observations ä faire au sujet du rapport de ce dernier.
11 n'en est presentee aueune.

Rapport financier. Les comptes ont ete verifies, selon
la coutume, par la section locale chargee de l'organisation
de l'assemblee qui a prie MM. Masset et Autran de

s'occuper de la dite verification. M. G. Autran presente ä ce

sujet un rapport verbal concluant ä donner decharge de
sa gestion au Comite central en le remerciant vivement.
Les conclusions de ce rapport verbal sont adoptees sans
Opposition.

Abb. 16. Hinteres Becken des' Hofbrunnens.
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Das Hadwigschulhaus in St. Gallen.
Erbaut von Curjel & Moser, Architekten in Karlsruhe.

Abb. 14. Brunnen in der Wandelhalle.

Concours d'architecture. La parole est donnee ä M.
Naville, president du Comite central: Au cours des deux
dernieres assemblees de deiegues en 1905 et 1906, le
projet de reglement concernant les concours d'architecture
a ete discute, puis a ete redige en mai 1907. Ce projet a
ete distribue aux membres presents en francais et en alle-
mand; il semblait devoir satisfaire ä toutes les exigences
lorsque, ä la suite de l'ouverture d'un concours pour bäti-
ments universitaires ä Zürich, il s'est eleve des doutes sur
certaines stipulations de ce projet. La section de Zürich
a alors redige des modifications qui changent assez no-
tablement ce projet et qui ont ete egalement distribuees
aux membres presents. L'assemblee des deiegues a ren-
voye hier tout le projet au Comite central pour nouvelle
etude en tenant compte des propositions de la section de
Zürich ainsi que de certaines demandes de la section
Vaudoise. M. Naville propose donc de ne pas entrer en
matiere aujourd'hui sur ce projet de reglement et de donner
pleins pouvoirs aux deiegues pour adopter ce reglement
modifie sans en referer ä la prochaine assemblee generale,
dans le but d'eviter un trop grand retard.

Cette proposition est adoptee sans discussion par une
votation ä mains levees.

Nomination de membres honoraires. M. H. Peter,
membre du Comite central, rapporte sur ce sujet et annonce
qu'il est propose de nommer membres honoraires MM. W.
Weissenbach, ingenieur, et E. Schmid-Ker.ez, architecte, tous
deux ä Zürich. Ces messieurs ont fait partie du Comite
central depuis de longues annees et ont rendu de grands
Services ä la Societe. L'assemblee des deiegues a vote
unanimement en faveur de ces deux nominations.

MM. Weissenbach et Schmid-Kerez sont nommes
membres honoraires par acclamation.

M. Weissenbach aeeepte ces nominations pour lui et
son collegue absent, en considerant que c'est un hommage
ä tout l'ancien Comite central qui comportait des hommes
comme Bürkli, Ritter, etc. et non un hommage person-
nel. Les membres vivants de Fanden Comite central
sont heureux de voir la gestion des affaires de la Society
dans les bonnes mains du nouveau Comite central qui
continue leur ceuvre et s'oecupe de nouvelles questions
techniques d'actualite, | le nouveau Comite etant parfaitement

qualifie pour cela. M. Weissenbach remercie
l'assemblee de sa nomination. (Applaudissements.)

Reunion generale de 1909. L'assemblee des deiegues
propose que cette reunion ait Heu dans le Tessin,; dans une
localite ä dösigner ulterieurement par la section tessinoise.

M. Giov. Rusca, deiegue de cette derniere, developpe
cette proposition en disant que la section tessinoise est la
plus jeune section de la Societe suisse et qu'il faut que
les membres de cette derniere viennent constater le deve-
loppement que l'exploitation des forces hydrauliques, les
voies de communication et l'industrie ont pris jusque dans
les vallees les plus reculees. Les Genevois et les Tessinois
sont maintenant raecordes par le Simplon, ce qui semble
indiquer que la prochaine reunion doit avoir lieu aussi
dans la Suisse meridionale et latine. L'annee 1909 est en
meme temps l'anniversaire de la section tessinoise et la
presence des anciennes sections de la Societe suisse aidera
la plus jeune section ä atteindre leur niveau.

M. Rusca adresse en mfime temps une cordiale et
chaleureuse invitation aux dames des societaires; il espere
qu'elles voudront bien venir en grand nombre embellir
notre fete.

Aucune contre-proposition n'etant faite, la proposition
de M. Rusca est adoptee par acclamation. La prochaine
reunion aura donc lieu en 1909 dans le Tessin.

Propositions individuelles. Aucune proposition individuelle

n'est presentee.
Conference de M. Camoletti sur le nouveau Musee d'art

et d'histoire. Le Conferencier commence par declarer qu'il
va faire, ä la demande de M. le president de la section
genevoise, une causerie sans pretention et tout intime et
non une Conference. M. Camoletti donne tout d'abord
quelques notes au point de vue historique et fait remarquer
que les travaux ont ete quelque peu retardes par une
greve et par la demolition de murs d'anciens remparts,
demolition pour laquelle des explosifs ne pouvaient etre
employes ä cause du voisinage de l'Observatoire; ä part
cela, la marche des travaux a ete reguliere et normale.
Les chefs de service et le materiel coüteux des
entrepreneurs ont ete tres bons et Ies approvisionnements
toujours plus que suffisants. II n'y a eu, gräce ä la bonne
Organisation, aucun aeeident grave ä deplorer.

Le relief du terrain a donne lieu ä des difficultes
pour relier les facades les unes aux autres, mais il a, par
contre, facilite le classement de collections disparates.
Les salles reservees aux Beaux-Arts ont pu 6tre placees
dans le haut du bätiment ä cause de l'eclairage, mais sans
que les visiteurs aient trop d'etages ä gravir pour y arriver:
elles se trouvent en effet au premier etage ä partir de
l'entree principale.

Le bätiment est divise en trois parties principales:
i° Un rez-de-chaussee inferieur comportant la biblio-

theque, des salles pour les collections Ormond et Piot,
pour les Arts decoratifs modernes, une cour avec jardin
et portiques sous lesquels sera logee la collection epigra-
phique.

Surface construite 37°o m2

Surface de .la cour 800 m2

Total 4500 m2
20 Un rez-de-chaussee superieur comprenant un Vestibüle,

le grand escalier, des salles pour les collections des

temps prehistoriques, des salles pour les collections du
Musee Fol (ces collections ne peuvent etre dispersees d'apres
le testament du donateur), des salles pour les collections
romaine et merovingienne, des salles pour le XVe, XVIe,
XVIIe et XVIIF siecle, dans l'une desquelles seront logees
les boiseries du chäteau de Cartigny, une salle des armures,
dans laquelle sera installe un plafond actuellement ä

l'arsenal, et des salles pour les boiseries et ameublements
de Zizers, etc.

Une partie des salles sur cour est entresolee pour
gagner de la place par suite de la tres grande hauteur du
rez-de-chaussee superieur. De la sorte, l'on a trouve la
place necessaire pour le logement des conservateurs, des
collections numismatiques et des 4 salles Zizers.

30 Un premier etage reserve aux collections des
Beaux-Arts et comprenant de grandes salles pour l'ecole
genevoise ancienne, pour les series Menn, Duval et Van
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Abb. i. Gesamtansicht der über East River in New York projektierten «Hell-Gate»-Brücke samt Zufahrtsviadukten, von fljssaufwärts gesehen.
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Muyden; Diday, Calame; Hornung et Lugardon, etc., ainsi
que pour les peintres suisses anciens et modernes, les
ecoles italienne, francaise, flamande, etc., ainsi que de
petites salles prenant jour sur la cour et destinees ä rece-
voir des toiles de moindre importance, des aquarelles et
des dessins.

M. Camoletti donne ensuite quelques chiffres:
Anciennes fortifications ä demolir 2100 m3
Terrassements 25000 „
Sable et gravier trouves dans les terrassements

et employes sur place
Beton
Maconnerie ordinaire
Pierre de taille dure
Pierre de taille autre
dont Savonniere
Charpente metallique

Les planchers sont en beton arme, Systeme Henne-
bique, et le chauffage a lieu au moyen de vapeur ä basse
pression. Afin de ne pas avoir, dans les salles de peinture,
des meubles centraux peu esthetiques pour cacher les radia-
teurs, le chauffage de ces salles a lieu au moyen d'air
chaud, mais humidifie; un vaste tunnel place en sous-sol
assurera la Ventilation des salle de peinture. Le chauffage
est prevu pour fournir 900000 calories par heure.

Au sujet du projet d'amenagement de l'esplanade de
l'observatoire, M. Camoletti demande simplement que cette
question soit examinee avec impartialite par les autorites.
Quant ä lui, il ne desire pas discuter la dite question.
II y a deux projets en presence: Tun plus grandiose, l'autre
qui se sert presque completement des murs«- existants.
M. Camoletti ne pretend pas qu'en executant l'un de ces
projets l'on verra de loin une beaucoup plus grande partie
de la facade du Musee, mais on la verra bien mieux de
ce jardin qui embellira en outre le quartier des Tranchees
et creera un acces direct au nouveau musee, ce qui n'est
pas le cas actuellement.

M. Camoletti termine en remerciant ses coliegues de
leur bienjElante attention et en se mettant ä leur entiere
disposition pour tous renseignements.

Aucune demande de renseignement n'etant formulee
par les auditeurs, M. Imer-Schneider remercie vivement le
Conferencier et leve la seance ä 11 heures et demie.

Le secretaire: Ledere, architecte.

Die „Hell-Gate"-Brücke der Newyorker
Verbindungsbahn über den East-River in Newyork.

Von Ingen. K. E. Hilgard in Zürich.

Die seit Jahrzehnten geplante direkte Einführung der
Pennsylvania-Eisenbahn in die Stadt Newyork, vermittelst
ein- bis viergeleisiger Tunnels, von der frühern Endstation
der Bahn in Jersey-City her unter dem North- oder
Hudson-River und von jener in Brooklyn her unter dem East-
River hindurch, geht in raschen Schritten ihrer Fertigstellung
entgegen. Zugleich naht sich der im Bau begriffene enorme,
ober- und unterirdische Zentralbahnhof, im Herzen der

Stadt Newyork zwischen der 7. und der 9. Avenue und
der 3t. und 33. Strasse, seiner Vollendung.

Bisher verfügten allein die Linien der „Newyork Central

und Hudson River-" sowie der „Newyork, New Haven
und Hartford-Railway" über eine direkte Einfahrt in die
Weltstadt im gemeinsamen Zentralbahnhof an der 42. Strasse.
Ein weiteres Glied in der ganzen Kette, der durch diese
direkte Einführung der Pennsylvania-Linie bedingten
baulichen Anlagen, bildet die bereits begonnene Verbindungsbahn

des Pennsylvania-Netzes mit der letztgenannten „New-
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Abb. 2. Ansicht der «Hell-Gate»-Brücke vom rechten Ufer aus.

york, New Haven und Hartford Eisenbahn", zwischen den
nördlich von der Manhattan-Insel und nördlich von Brooklyn
gelegenen Stadtteilen Bronx und Long-Island. Nach deren
Vollendung wird eine durchgehende, nicht mehr, wie
bisher, durch Trajektschiffahrt oder nur auf grossen tief land-
eindwärts führenden Umwegen zu bewerkstelligende
Verbindung zwischen den Neu England-Staaten einerseits, und
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